

LUCHAR ES VIVIR
Director.—Manuel Hilario Ayuso.

LIBERTAD Y PROGRESO
Redactor-Jefe.—Luis Herrera

CULTURA Y CIVILIZACIÓN
Gerente.—Adán Alonso de Armiño

MIRANDO A OTROS DIAS

Pan y trabajo.

Se está en nuestra capital batallando por resolver el difícil problema de las subsistencias, para lo cual se piensan soluciones, se buscan medios, se aportan esfuerzos individuales y de alguna colectividad. No somos de los que auguran fracasos, ni se jactan de *ave negra* para los esperanzados. La Asociación de la Prensa ha ideado algo que puede tener feliz realización. El Ayuntamiento por medio de un crédito, espera hacer frente de manera inmediata a las dificultades. Acaso hay buenas voluntades propicias realizar un esfuerzo continuado, siquiera no se hayan podido cumplir todas las promesas que se daban como hechos ciertos a corto plazo y que fueron para el pueblo la tregua en sus reclamaciones justas.

Pero abarcando más que lo actual, teniendo una visión de lo que ha de venir, de lo que se acerca rápido, se comprende que surge otro problema que entraña mucha gravedad y que es preciso fijarse en él y aunar esfuerzos para que desaparezcan los síntomas de pesimismo. Consolador, admirable, digno de elogios será con seguir el abaratamiento de los artículos más necesarios, pero nos asalta el temor de si aun estando a precios ínfimos, no habrá gente que no puedan comprarlos.

En Soria no abundan las obras que den un jornal a los trabajadores para poder comer. Llegarán los meses de invierno y muchos tendrán que cruzarse de brazos por falta de sitio en que emplear su energía. Hay hombres en plena juventud, vigorosos y con deseos de trabajar, que no podrán hacerlo por no encontrar donde, que sentirán acercarse la miseria y el hambre viéndose impotentes para luchar con ellas y que no sabrán como acallar bocas de seres amados pidiendo lo que necesitan para seguir viviendo.

No queremos pintar un cuadro desolador, ni entra en nuestros propósitos llevar asustamiento a los timoratos. Son éstas, reflexiones que nacen al mirar unos días por desgracia próximos, que serán de prueba y de dolor para semejantes nuestros y tal vez para nosotros mismos y que todos estamos obligados a hacer más llevaderos y a darles suavidad, pensando en cosas realizables.

Han sido muchas las veces que se han pedido para esta tierra mejoras necesarias. Largo número de comisiones gestoras se cuenta y apenas si se han conseguido beneficios. Creemos llegada la hora de que se abra ancho campo a los obreros y se dé a la provincia un empuje de fuerza que la haga vivir más intensamente.

Que esos ferrocarriles perdidos desde tan largo tiempo se construyan, como ocurre en otros puntos más afortunados y más conscientes de su soberanía. Que el Banco de España le veamos pronto empezado y la Casa de Correos y tanto como se echa de menos y es imprescindible para que signifiquemos algo y no sigamos en este aljamiento.

No va a ser solo una clase que pide trabajo y da su esfuerzo, la beneficiada. Lo seremos todos, lo serán estos campos en abandono, lo será esta población sin reciedumbre, merecedora de que algo vital y profundo la sacuda.

Lo que no alcanzaron ni representantes ni comisionados, se hace necesario que lo consiga el pueblo, que sepa imponer sus peticiones y hacérselas escuchar a los que se tapan los oídos para no oír voces de verdad.

En esto, en que no lleguen días para los humildes de honda tristeza, hemos de hacer hincapié. Trabajo, realización de obras públicas, abrir cauces de energía para que se pueda comprar lo que la necesidad exige, ha de ser empeño que no abandonaremos y en el que esperamos que todos aporten su valer.

A la par que se labora por que las subsistencias se abaraten, hay que laborar por dar medios para adquirirlas. Nada serviría lo primero si falta la cantidad que se precisa por pequeña que sea.

Y poniendo entusiasmos en la empresa se alcanzarán horas de ventura para los amenazados por el hambre y daremos un impulso vigoroso a nuestra tierra para que siga una marcha progresiva.

LUIS HERRERA.

La idea de la Asociación de la Prensa de crear una cooperativa para abaratar los artículos de primera necesidad parece que no se realizará, porque con ello se perjudica a unos cuantos industriales.

El pueblo somos más y queremos comer. A no ser que el derecho a la vida valga menos que el derecho a enriquecerse.

PERFIL

Segadores.

Hemos llegado hasta un pueblecillo en nuestra comarca. Encontramos grupos de campesinos que bajo el sol, en bravo esfuerzo siegan la mies, haciendo brillar la hoz en alto herida por la luz de la tarde. Encorvado, en mangas de camisa que manchara el sudor y el polvo, con los brazos al aire, ennegrecidos y con hendiduras, con los rostros tostados en los que se ven líneas tenues, realizan su tarea y aun de cuando en cuando sale de una boca juvenil una canción que rueda por la llanada y se alarga hasta un monte que se ve cercano.

En la quietud de la hora, solo estos cantares son la nota dulce y los dichos que están en la mocedad, los que aún prenden en sus vidas flores de esperanza y desean que se acerque la noche para rondar a la moza que les ha dado de asor-tepos, los que al término de esta jornada dura, conservan caudal de energías y suben con la imaginación a lugares de ensueño.

Los otros los que llevan en las frentes huella que les dejaron los años al pasar, trabajan en silencio y sus altos no son para mirar algo que al aparecer en el sendero les dé alborozo como a los mozos: sino para secarse el sudor que baja por sus caras y mirar la largura del surco y la altura del sol.

Dan una sensación recia que nos detiene a contemplarlos y que lleva sacudimientos a lo hondo. Han de realizar su labor sin dejarse vencer por la fatiga, sin que conozcan en el día más que breves reposos, sintiendo en las espaldas sobre las cabezas, la lumbre del sol que les quema. No pueden como nosotros sentarse en un ribazo a admirar los campos que les rodea, son rudos cantores de bravas hazañas que las gentes no oyen y que si oyen olvidan. Son los del campo sembradores ayer, recolectores hoy para que los demás comamos también, sin sentir el ahogo de la estación, sin que se nos quemem los ojos de tanta luz y tanto sol.

Hasta una mozueta y un rapaz ayudan en la siega con grandes afanes, dando su tributo fertilizador a la tierra. Se necesita de todos y no habian ellos de estar en la casa. ¿Qué importa que el trabajo sea muy fuerte para la muchacha y para el adolescente? No rezan en lugares de pobreza, disposiciones amparadoras de los débiles. Ellos saben que una nube puede arrasar sus sembrados y quieren recoger cuanto antes la cosecha.

Acaso pase un poderoso a su lado en rápida carrera cuando e ten descansando o alimentándose y les crea felices. No pensará que al elevar salieron de sus

viviendas y que vuelven a ellas cuando la luna empieza a alumbrar los senderos. No sabrá que sus vidas están santificadas por el dolor y el trabajo. No esperará que los brazos rojados por los frios y el sol, que empuñan la hoz ahora, han de ser los que levanten a España de su decadencia y que estos hombres sufridos son los únicos que pueden salvarla.

ARIEL

Las gentes están hambrientas. Píden pan y se les llama profesionales del desorden.

¿Qué quedarán las lumberras que han hecho de cada español un mendigo? ¡Ah!... si

Quieren que los necesitados se dejen morir mansamente en un rincón y luego... se les paga su humildad colocando una lápida que diga: Murieron como santos.

Hacia una clausura La sierra de Covaleda

III y último

Pongamos término, Sr. Rioja (D. Juan Manuel), a esta charla semanal, iniciada hace dos domingos; en estas mis últimas palabras, espero dar respuesta adecuada a todo, sin perjuicio de la brevedad. Ya hemos visto que la sierra de vapor que funciona en Covaleda, es ilegal y, en términos generales, sabemos como se pueden formar pseudo sindicatos; a nuestro objeto, importa poco el como se ha organizado el de Covaleda. Con estos antecedentes y, situando la cuestión tal y como se halla emplazada hoy, afirmo que el sindicato de Covaleda no defiende el interés general, y si el del dueño verdadero de la sierra de vapor.

Hechos y pocas palabras: Los vecinos pueden estar o no conformes con el mecanismo industrial de las actuales sierras hidráulicas. Admitamos que no lo están. ¿Porqué, en este caso, no apoyan el ofrecimiento de los propietarios de uso de los artefactos, que lo ceden para el aserrío de las suertes de los que carecen de participación en las fábricas existentes? Ese artefacto brindado generosamente hasta que se construya la sierra comunal sería—y será—administrado por el Ayuntamiento. ¿Hay algún inconveniente en ello? Creemos que no, pues, el señor Rioja, asegura que cuenta con 125 adheridos, los cuales, o las matemáticas son un juego de bolos, o constituyen mayoría. ¿Qué pensar, entonces, de ese amor frenético del Sr. Rioja y sus amigos a los pinares, que prefieren dar estado legal a una sierra instalada en contra del Código, y que es amenaza constante para los montes?

Dirá el Sr. Rioja que ha sido ahora cuando los propietarios de artefactos hidráulicos, han hecho el ofrecimiento de uno; ahora que la sierra de vapor prepara las maderas rápidamente y da a los interesados un jamón con chorreras. ¿Es está la obediencia? Pues bien; en 1906 otros vecinos de Covaleda quisieron emplazar una fábrica hidráulica de aserrar—dentro de la ley—con fuerza su-

fiiente para despachar las suertes de pinos, sin que estos corrieran el riesgo de perderse. ¡Rifieron por aquel proyecto, los vecinos hoy protestarios, la batalla encarnizada, oruelísima, disolvente, anarquizante, que rifen hoy en pró de una sierra de vapor—por tanto ilegal—de un fantástico sindicato? Sin embargo, comparemos. Aquella fábrica, habría beneficiado a los que la construyeran hijos de Covalada, y al pueblo en general; a éste, tanto por el fácil aserrio de sus pinos, como por la producción de energía eléctrica. La fábrica de vapor, que defiende el Sr. Rioja favorece a su propietario, que ha llevado a Covalada la industria expulsada de otro pueblo más a bien con sus intereses; no beneficia al vecindario del sindicato (?) que terminará por ser absorbido por la fábrica, y no producirá ninguna ventaja al pueblo. Eso sí; será una amenaza constante. ¿En qué cabeza cabe terquedad tan singular? ¿No advierten que, creyendo recibir hoy un jamón con chorreras de propina, terminarán por llevarse las manos a esa cosa de hueso, carne y otras menudencias que la Naturaleza nos ha puesto sobre los hombros para que, de cuando en cuando, podamos pensar?

Por lo demás, Sr. Rioja (D. Juan Manuel) nada o muy poco, tengo que replicar a sus graciosas aseveraciones. Me interesa cuanto afecte a Covalada, por espíritu un tanto romántico y un mucho más justiciero. Ello me marca una trayectoria, y, al seguirla—porque yo los deberes morales los entiendo ejecutándolos—voy en compañía de quien elige el mismo derrotero y en contra del que se opone a mi paso. Solo por esto tengo amigos en Covalada, con los cuales, me han unido después el afecto y la gratitud. Ahora bien; puedo proclamar y proclamo que, entre mis adversarios circunstanciales, podrá haber alguno tan honrado como mis amigos, seguramente, lo serán todos; pero más, ninguno. Y mis amigos llevan la ventaja a mis adversarios de estar orientados en el sentido del bien del pueblo, sin abandonar la defensa de sus intereses. ¡Pues no faltaba más! Bastante peor es defender intereses extraños... a sueldo.

Concluyo, pues, cumpliendo mi palabra de ser breve. En mi actitud, ni el Sr. Rioja (D. Juan Manuel) ni nadie, puede ver animadversiones personales. Cuando sostengo una bandera, lo que me importa es la nobleza de la causa; los hombres me parecen insignificantes, sin otra eficiencia que la de ser instrumentos de generosas o perversas empresas. Por lo mismo con los que prefieren aportar su concurso a las obras administrativas, de interés colectivo, santificadas por la abnegación, voy en grata camaradería. Y, para este efecto, no les pregunto si redactan LA IDEA e si escriben en *El Avisador Numantino*.

Créame Sr. Rioja (D. Juan Manuel) usted sufre dos equivocaciones: creer que defendiendo los intereses de Covalada y combatirlos con su actitud, y suponerse ironista no siendo. La primera es la más lamentable; por eso me he propuesto evitar que prevalezca su equivocado criterio.

No tengo más que decirle; ni considero necesario decirle más: ya se encargará de ello el propio Sindicato cuando pase su pesadilla parecida a la fábula de la lechera.

B. ARTIGAS ARPÓN.

Madrid 23-7-1918.

Se ha cerrado el Parlamento, y Bruguera, el vizconde de Barrejo, no ha dicho todavía «esta boca es de un soberbio.»

Se reservará acaso para cuando la provincia de Soria le dé el puntapié. ¿Y para eso le vendisteis los votos?

CONSULTA

Sorianos que agotáis el sufrimiento a que esquiva os condena la pobreza; que purgáis el desdén y la torpeza de quienes con su esfuerzo y su talento Debieran impulsar el movimiento agrario-comercial probando altura de miras al Distrito... con franqueza que honre a vuestro punzante entendimiento. Alceonadme; ¿A qué pedir caminos férreos a Eza-Bruguera, hombres ladinos cuyo interés les marca el rumbo opuesto Como a empresarios de la red del Norte? ¿Cómo esperar de su gestión buen porte? ¿No sería mejor limpiar el puesto?

VICTOR.
(sorianos)

LAS BUENAS LABORES

No sois tan imbéciles que estéis creídos en el sofístico y literario decir de las revoluciones dinamiteras, de las revoluciones que hagan cisco el cráneo del burgués, y levanten los sesos de esas cabezas que no lo son, y que son de alguano de nuestros gobernantes. Sostener una creencia fundamentada en un error, es de herrados, es de engotrados.

Que no tengan que decir los onras desde el púlpito que sois los que prendéis fuego en los conventos, o por lo menos, los que estéis dispuestos a ello: que no crean en vosotros unos creadores sistemáticos del orden: que jamás pueda decirse que nosotros los republicanos solo queremos derribar el Régimen por derribarlo.

Claro está que en un periodo largo de tiempo, y especialmente en las grandes ciudades, se han servido los caudillos del partido republicano, del concepto de la revolución, como un medio eficaz de reclutar gente y de reconcentrar fuerzas, que luego se han descreído a fuerza de advertir la tardanza de la revolución anunciada por sus encanzadores. Este es un motivo que ha dado lugar a enseñanzas muy elocuentes dentro de las orientaciones de nuestro partido: este es el origen que ha creado el motivo de una labor republicana más gubernamental y más positiva. No es cuestión de que digamos con voz destemplada que queremos la muerte del Régimen, ni el señestro de sus estériles hombres, a fuerza de barricadas, cuando hoy ya es una incompleta medida para conseguir el fin que deseamos. La revolución que haga correr sangre de los granjales, y cantar la victoria de los buenos, puede hacerse de otra forma, y con fondo más seguro.

Lo tenemos a nuestro alcance; no debemos de despreciarlo, y menos callarlo. Podemos hacer una eficaz realización de nuestros ideales convirtiendo nuestro sistema de acción política, en hechos políticos, en maniobras políticas.

Podemos contar con la mayoría del país con el desarrollo de una política agraria, eminentemente agraria; una política que modifique los perjuicios encadenados en el sistema de arriendo que escandaliza a todo hombre de co razón, que sirva de trinchera a los caiques de la política contraria, y que escarnece a esos hijos de la tierra tan reportadores y tan eminentes españoles.

El colonato que hace el yugo, es la cadena que sujeta los brazos del que trabaja; y la mina que liena el bolsillo

de los vagos. No olvidemos que el 45 por 100 de los españoles viven sin profesión reconocida, y que la mayoría del resto son los trabajadores de la tierra. Hay que tener en cuenta que la agricultura se encuentra sin industrializar, cuando la vagancia es ya una industria. Estudiar el sistema tributario, si para ello tenéis valor suficiente, y podréis ver que es la agricultura la que sostiene la vida del país en mayor cantidad sobre las industrias extractivas y de transformación, y bastante más que el comercio. Pagan los que laboran la tierra sin posesión, y aún los que la poseen en pequeño número de hectáreas—riqueza parcelaria,—sobran y comen con lujo los que no la trabajan, ni la trabajarían nunca.

Si esto no es un elocuente motivo para llegar hasta los pueblos, y decirles la verdad, que digan lo contrario, que cesen los arados, las hoces y los brazos. Nuestra política, la política republicana en estos momentos inicia una labor buena y nueva. Son las buenas labores de esta era del republicanismo gubernamental, y no sistemático. Desde Alejandro Lerroux, hasta mi querido don Filiberto Villalobos de Béjar, son partidarios de este criterio que hemos defendido a pluma desde *El Parlamentario*.

La labor del partido republicano, no será labor si deshiciere la monarquía mañana mismo. El cambio de Régimen, sin crear una muy diferente hacienda pública sería tanto como defecar y no envolver.

Hay que extender de un lado a otro la voz de la verdad agraria que es la voz del poder. Hay que llamar en la puerta de los aldeanos humildes, y decirles que tienen derecho a ser soberbios. Hay que tirar del timbre de los que no trabajan, de los soberbios; y decirles que tienen obligación de ser humildes.

Los latifundios son el crimen de que deben responder esas conciencias anti-económicas y antinacionales que los han consentido, la ocultación de la riqueza igual de señores, que de comunidades ha de castigarse con la confiscación. Los que no la ocultaron para fertilizarla, que disfrutaron de la tierra que dió de comer a quienes la explotaron sin trabajar.

La contribución que sea con arreglo al capital, prescindiendo de la renta. El que tenga un museo de cuadros que valga un millón de pesetas que pague como si tuviera una industria; el que no haga nada que se le obligue a despojar de sus bienes para facilitar rotaciones e industrias que favorezcan al que hace y quiere hacer algo.

Esto es lo que se debe hacer. Política de razones estupidas. Que nadie grite: que nadie lllore. Es el Tesoro Público el que equilibra y habla de estas cosas. Es la vida de España la que lo exige. Deben ser los agricultores y braceros del campo los que la reclamen. Tienen derecho a la reconquista de los derechos, y de la riqueza de los que pasean en automóvil en el centro de España, mientras en el resto de se produce y se produce y se proporciona la vida a el mundo de los estériles...

B. GARCIA DE MENÉNDEZ.
Zaragoza 25 julio de 1918.

¿Carteros ezistas?

Continuamente recibimos quejas de numerosos suscriptores que no reciben el periódico. Suponemos que tales quejas y faltas, tendrán su fundamento en los carteros y peatones.

Rogamos al Sr. Administrador de Correos nos proteja contra tales abusos, pues nuestro periódico tiene la condición legal de tal, y lleva la franquicia suficiente.

Solo nos cabe la duda de que tales carteros desaprensivos, sean ezistas.

Rogamos a nuestros suscriptores que no reciben el periódico por tal causa, den la queja para trasladarla nosotros al Sr. Administrador con el fin de que tales funcionarios vuelvan al camino de la normalidad

¿Se ha enterado el Sr. Alcalde?
¿Que el pan se sigue vendiendo falto de peso, y el que se da a los pobres, completamente crudo?
¿Hay algún panadero que sea diputado provincial!

ARTIGAS EN ACCION

LA ESCUELA DE FUENTEALSAZ

No bien tuvo noticia nuestro querido amigo el representante de dos mil electores íntegros del distrito de Soria, Benito Artigas, del siniestro ocurrido en la escuela de Fuentealsaz, se puso al habla con el Ministro y Subsecretario de Instrucción Pública, arrancándoles la promesa como ya dijimos oportunamente a nuestros lectores, de hacer algo en pró del mencionado pueblo.

A la promesa, respondieron los hechos inmediatamente como lo demuestra el haberle sido concedida a la escuela de Fuentealsaz material suficiente.

Con gusto publicamos la siguiente carta del Director General de primera enseñanza en que así se nos notifica.

Sr. D. Benito Artigas Arpón.

Mi estimado amigo: Agradezco mucho los términos de su carta, y crea que he celebrado grandemente haber podido atender sus indicaciones en favor de la escuela de Fuentealsaz (Soria).

Ya sabe que desea siempre servirle su afectísimo amigo a. s.

José Gascón.

Felicitemos pues al pueblo de Fuentealsaz, así como a nuestro querido amigo Artigas Arpón, que sin tener dinero ni influencia en Madrid trabaja con buena voluntad por su querida tierra.

TAL COMO VIENE

CASO CURIOSO

En un insignificante pueblo del partido judicial de Agreda, cuyo nombre no viene al caso, el día seis del actual ocurrió lo siguiente: A las cuatro de la mañana anterior una mujer casada dió a luz un niño de siete meses que vivió algo más de una hora, y que fué regenerado con agua natural por una hermana de la parturienta que asistió al acto, con la buena intención y como el Catecismo lo ordena. El pobre padre dió cuenta al Médico. Este certificó que del exámen resultaba que había fallecido la criatura de muerte natural por falta de desarrollo orgánico. Presentó la Certificación al Juzgado y éste ordenó la licencia de enterramiento al Sr. Cura. Se hizo el correspondiente caso en

el Cementerio por el contristado padre. Se presenta el Sr. Cura y dice: Traigan a la sa cristia el cadáver, que le enterraré sin cobrar derecho alguno, y sin tocar las campanas, pero antes tengo que avistarme con el padre del niño, y la mujer que lo bautizó. Así es que vengan. Efectivamente, en una preciosa cajita de cartón y con la debida modestia, presentó el atribulado padre el cadáver de su hijo, acompañado de la caritativa mujer que asistió y administró el agua.

«Vamos a ver «dijo el pater» y presente un hermanito del cadáver que iba acompañando a la tristeza, «bautice usted este chico con esta vinajera de agua para ver como lo hizo». La buena señora lo hizo como ella lo aprendió en la escuela y con la mejor intención sin faltar al catecismo. «Pues está mal. No lo entierro. Puede usted llevarle donde quiera, o enterrarle en un huerto. «Son ustedes malos cristianos». El pobre padre tuvo que salir de la Iglesia más contristado que entró. ¿A dónde llevaría el hijo de su sangre, después de haber cumplido con todos sus deberes, y negarse la sepultura ordenada en legal forma?

Después he llegado a comprender. Acaso no habría confesado el desventurado padre. ¿Para qué sirven las obras de misericordia, si el que las debe de enseñar no las practica? Mas escuelas y menos... que del obscurantismo solo hay tinieblas.

De todo ello responde este familiar del caso y suscriptor.

IGNACIO JIMÉNEZ.

Nos extraña mucho cuanto nos dice nuestro querido amigo y suscriptor ya que no podemos creer que haya en el mundo que ignoren que las fórmulas materiales no hacen al caso, cuando la intención es buena, y habo intención de bautizar, doctrina sustentada en varios concilios.

Sin embargo y por si pudiera haber tanto de culpa, trasladamos la queja al Sr. Obispo de la Diócesis.

¿Se acuerda el señor Alcalde de la promesa hecha en una memorable sesión no hace mucho de dejar la vara si subían el pan? El pan lo han subido, ergo... ¿Verdad Sr. Ramirez?

SORIANISMO

Aspeitia, el Diputado por Agreda, ha hablado en el Congreso para pedir carreteras y superfosfatos para la provincia de Soria. «La Correspondencia de España» pone de espejo en que mirarse a Soria por el proyecto de suprimir los intermediarios en la cuestión de las subsistencias fundando la cooperativa popular.

Esto de que se ocupen de Soria en Madrid y vaya por medio de la prensa dándose a conocer en el resto de España, no puede menos de agradar a los sorianos.

Sin embargo, yo querría que se ocuparan de Soria y su provincia en distinto sentido al en que lo hacen; yo querría que se ocuparan de Soria y su provincia para aplaudirla o para censurarla por revolucionaria, por defensora de la justicia y por exigente en los derechos que la asisten. Pero que vaya danzando de aquí para allá como modelo de mansedumbre, y que cual borrego vaya engordando por su propio impulso, iniciativas y trabajo para que luego venga el señor y se aproveche de la sabrosa carne que le ofrece, eso, lejos de ensalzar, rebaja; porque eso demuestra que aquí somos más capaces para morir asqueados en un rincón con la humildad y la paciencia del santo que de salir a la calle para defender la vida con la energía del hombre; y el que nació hombre tiene obligación de vivir hombre amén de que no puede vivir ni morir santo; porque por muy humilde que sea, por muy esclavo que viva, por muy bueno que se le considere, vivirá y morirá como uno más de los animales de la creación que no aprendieron a conocer la vida.

Al hombre-hombre se le respeta o se le

teme, al que no, se le humilla, se le escarnea, se le desprecia, se le hace presa de todas las iniquidades, de todos los abusos, de todos los caprichos y de todas las maldades.

Es por eso por lo que yo quisiera que de Soria y su provincia se ocuparan fuera de ella por la demostración de sus energías por poner de manifiesto el cumplimiento de sus deberes y la exigencia de sus derechos.

Pero mientras de Soria y su provincia se ocupen las demás para decir que es la más humilde y la más pobre, la más sumisa y la más desatendida, la que mejor paga y peor cobra, no sentiré otra cosa que sonreír.

Porque yo quiero que al dar la provincia de Soria sus hijos a la Patria, tenga en su seno militares que la honren y le den alegría y vida, es decir, quiero que tenga guarnición militar, quiero que al pagar puntualmente sus impuestos al Estado tenga ferrocarriles y carreteras que la unan con las otras provincias hermanas, correos, telégrafos y teléfonos; quiero que parte del dinero que se malgasta en francachelas, que luego se llaman nacionales, tenga pantanos y canales de riego, quiero, en fin que le quede algo de la vida que ella da a las provincias que saben exigir y exigen.

Por eso quiero que la provincia de Soria sea toda enérgica, y, al ser enérgica sea revolucionaria en el sentido de mejorar su situación y su nombre por la vía del derecho y la justicia exigidas en forma; y no humilde, esclava, sumisa y compadecida, de cuyas virtudes, por muy hermosas que parezcan, abusan sobradamente los hombres—hombres que por serlo son enérgicos y por enérgicos se aprovechan de nuestros hijos, de nuestros dineros, de nuestra humildad y de nuestro trabajo pagándonos con elogiar nuestra mansedumbre que nosotros aplaudimos como mujer coqueta los requiebros amorosos, sin pensar en que bien entendido, nos llaman borregos y primos,

VICENTE SERRANO GARCIA.

REMITIDO

Al pasar la frontera

Hendaya, 24. Al pasar la frontera francesa con varios animales con destino al Gobierno francés, han sido sorprendidos el día 22 unos desaprensivos expedicionarios a los cuales se les pudo ocupar 8 de las caballerías que llevaban.

Al ver los expedicionarios a los corabineros, hicieron uso del socorrido procedimiento de las piernas poniendo piés en polvorosa.

Se ignora por lo tanto quienes pudieran ser los conductores de la recua, pero las autoridades prosiguen sus pesquisas, habiendo recaído sospechas sobre Santiago Gómez, vecino de Sestrica y Antonio Moreno, vecino de Agoy (Zaragoza) quienes fueron vistos por aquellos parajes, sabiéndose además que se dedican al negocio de la trata de ganado.—X.

CHIRIGOTAS

EL PAN CARO

Si ahora los panaderos venden más caro, no debiera extrañarnos dijo una amiga, porque ese es un asunto bastante raro difícil de arreglarse pues tiene *miga*.

Si el pan se ha encarecido, lo cual se siente, para algunos señores eso no importa porque llevan grabado siempre en la mente que cuando el pan faltase... buenas son *tortas*.

Un *existia* muy feo la otra mañana le decía a una joven llamada Lola: como el pan va más caro desde hoy serrana te diré que contiga... cebolla sola.

SORIANILLO.

ESO NO RESUELVE

La feliz (y) iniciativa de nuestro Ayuntamiento para huir de llevar a la práctica la idea de la Asociación de la Prensa sobre la formación e implantación de una cooperativa de consumo, habrá dejado a nuestros municipios tan contentos, tan satisfechos, y tan... frascos.

Grandes, muy grandes deben ser los merecimientos de algunos comerciantes cuando así se les protege, y grande debe ser el error edilicio-califiquemoslo de este modo cuando sobre el interés de muchos, se coloca el de unos pocos, pero sea como sea, digamos que tal iniciativa, no resuelve nada.

Mientras solo se haya de vender a los pobres de solemnidad los artículos adquiridos por el Ayuntamiento, el mal seguirá su camino. Son más, muchos más, y tan necesitados, los pobres de levita que han de llevar necesariamente una vida de cierta ostentación, sacrificando acaso el estómago.

El pobre empleado, el trabajador de poco jornal, no goza del beneficio estatuido, y a remediar tal desigualdad, venia la cooperativa iniciada por la Asociación de la Prensa.

¿Qué era justa y razonable la proposición? ¿Qué duda cabe! Pero...

El paciente consumidor pondrá lo que quiera detrás de esos puntos suspensivos.

TEATRO

JUVENTUD DE PRINCIPE — LOS SEN- DEROS DEL MAL. — LOS DE CUOTA.

La comedia alemana adoptada a nuestra escena por Costa y Jorlá, tiene momentos de gran belleza y aunque el asunto no sea de honda trascendencia, aunque acaso peque de ingenuo, de sencillito, de infantil, esto mis no le presta encanto y hace que añañándonos un poco, volviendo a otros días, sintamos renacer emociones espontáneas, que no necesitan de refinamientos ni complicaciones.

En los amores del Principe Carlos Enrique con Catalina, cierta vez por la suerte que se interpone con sus ataduras, hay una página que todos hemos vivido, que los que gustamos las turbulencias de los años estudiantiles, los que en locas andanzas pusimos una luz de ensueño en un alma de adolescente, los que en nuestra inconsciencia y en nuestro alborozo juvenil pasamos por las calles de una ciudad cargadas las bocas de promesas que otra boca recogía, escribiendo día a día y cuando hubo que romperla se rompía también lo más hermoso de nosotros: la juventud.

Por eso hemos encontrado bellezas en la obra que no todos han halado, por eso nuestra frente ha sido creada por un aire que hacia tiempo no nos acariciaba. Verdad que está un poco diluido el asunto, las escenas pecan de poco concretas, pero tiene sentimiento, delicadeza y es un pedazo de mocedad.

Irene López Hereñía estuvo deliciosa en su papel de Catalina la amiga de los áncas los estudiantiles, ingenua y buena, con un alma propicia a los sueños. En todo momento supo dar la sensación exacta, haciendo llegar al público todas las delicadezas del personaje.

Muy bien la señora Folgado y Ana Navacerrada.

Encarnó Ernesto Vilches al Principe Carlos Enrique de manera maravillosa. Aquella lucha entre su amor y el deber supo expresarla admirablemente. Un gesto decía todo lo sentido; las palabras iban envueltas en la emoción que cada momento le daba. Era el artista de siempre, dueño del personaje.

Calle interpretó el papel de «Doctor Jutano» como este gran actor sabe hacerlo.

Bien Barrajón, Suarez, Ozores, Povedano Campoy, Gallar, Sant na y Barinaga. Arbó es un muchacho que se caracteriza de manera excelente y que promete ser un buen actor. En el estudiante alemán estubo acertadísimo de gesto, de expresión y de todo. Vaya para este joven nuestra felicitación.

López Pinillos es un autor de un temperamento fuerte, con ironías bajo las que palpita la amargura, con atrevimientos en el pensar que acusan una personalidad bien definida. Es uno de los escritores de más reciente nombre, que sabe inquietar ahondando en la vida y dándonos luego en limpio estilo sus sensaciones.

En la novela, en la crónica y en el teatro se ha destacado y su nombre es harto conocido. Creemos a *Purismo* un independiente, un carácter valeroso que fué ahofeteado por los desencantos y las arterias de los traficantes de pluma, pero que está camino del triunfo.

«Los senderos del mal» es una obra de gran fuerza, muy bien observada y muy personal. El diálogo es impecable, los tipos del natural; hay ingenio, ironía, verdad, una gran valentía y demuestra que su autor posee excelentes cualidades de observador.

Fue interpretada con gran cariño. La Niña

que encarnaba Irene López Hereñía. Impecable. Creemos que el autor al crearla no la habría imaginado tan completa.

Excelente Pilar Pérez. Muy bien la señora Fauste.

Vilches, estupendamente caracterizado y haciendo una verdadera creación del personaje tan distinto a su temperamento y revelándonos que para él no existen dificultades.

Calle admirable. Fué aplaudidísimo en dos mutis.

Muy bien Soriano. Acertadísimo Povedano. Bien Suárez y Barrajón.

No nos gusta Melitón González, aunque a ratos tenga gracia. Sus obras están salpicadas de chistes de *grano grueso* y esto ocurre en *Los de Cuota* que entretiene en ciertos momentos pero que se hace demasiado larga.

La interpretación muy acertada por parte de todos. Ana Navacerrada nos parece una esperanza del teatro y acaso muy pronto se troque en realidad esta esperanza. Vilches estubo como él sabe estar.

Los demás cumplieron a maravilla.

ARIEL.

Intereses de Almazán.

Otra vez el Caciquismo y favoritismo asqueroso han vuelto a aparecer en este simpática Villa, digna cien veces de mejor suerte.

Ahora no se trata precisamente de impedir la realización de ciertas obras de verdadera importancia, por celos de más o de menos por la actuación de sus malos representantes, sino por todo lo contrario, y aunque esto parezca mentira, se trata precisamente de la construcción de un *Soberbio Edificio* de una estética moderna digno del sitio donde ha sido enclavado. Nada menos que a la entrada de pueblo.

No hace mucho tiempo que la benemérita Sociedad de Socorros Mútuos para obreros, solicitó del Ayuntamiento, un solar para edificar su casa Social, en el sitio llamado Campo del Ferial. La Corporación fundándose en que el sitio solicitado era necesario para el peaje del ganado en tiempo de Ferias lo denegó. ¿Se trataba de la Casa de los Obreros!

Pero cual no habrá sido el asombro de todo el vecindario al ver en estos días como se construye en el mismo campo un caserón de adobes que dicen que lo destinaran a pajar o a otros menesteres y se dice también que sin duda alguna obedece esta autorización a la grande amistad de los dueños con un funcionario municipal. No queremos comentar, pues se comenta solo.

Confiamos en que algún día el pueblo se dará cuenta y no digamos que se tomará la justicia por su mano, ante tales desmanes, pero si que en agradecimiento recibirá cumplido homenaje a los culpables.

Por hoy no decimos más, pues el espacio del periódico no nos permite, y esta Villa es de las que merecen ocuparse de ellas a menu-dosiquiera sea para que vean sus caciques que no olvidamos nuestros deberes y que estamos prontos a defender la Verdad y la Justicia.

NOTICIAS

Nuestros queridos amigos D. Gervasio Elvira, de Burgo de Osma y D. Santiago Gil de Langa el Duero, dan las gracias por medio de nuestro periódico a las numerosas personas que les han manifestado su pesar por el fallecimiento de su hija y esposa respectivamente la señora doña Julia Elvira, a quien tanto cariño y estimación se profesaba por tantos la conocía.

En los portales de la plaza de Herradores hay un trozo de acera que parece un hoyo abierto para el transeunte. ¿No podría arreglarse antes que alguien se decañare?

Hemos recibido con gusto B. L. M. de D. Lambert Martínez Asejo Diputado a Cortes por Almazán, una memoria referente a la Cuenta general del Estado del año 1916.

Agradecemos el envío.

Soria.—Imprenta de Socorro de F. Jodra.

PEDRO UCERO LEGAZ

Casa de comidas.

Marqués del Vadillo, 14,

LABRADORES

Emplead los nuevos cohetes granifugos contra el pedrisco confeccionados por Daniel de León, sucesor de G. Cecilia y os convencereis que son los más prácticos y seguros para disolver los nublados.

Precio, 40 pesetas la docena.

Despacho: Santo Tomé, 8.—SORIA

ANTIGUA PESCADERÍA DE
MAGIN LAFUENTE

CALLE DEL MARQUES DEL VADILLO, número 9 y
PLAZA DE ABASTOS, número 6

Recibe diariamente pescados de los principales puertos de España y Escabeches superiores Garantizado peso y clase.

GRAN FÁBRICA de Alcoholes
Aguardientes
y licores de

Francisco Diaz y Compañía Sucesores de J. Diaz y Compañía
Cariñena (Zaragoza.)

Representante en Soria: **TORCUATO MARTINEZ**
«BAR IDEAL»

JUAN APARICIO LAPUERTA

Guarnicionería Modelo.

Compra de pieles de todas clases.

Caballeros 15, y Marqués del Vadillo 6.

ANGEL PÉREZ BARAZA

Explotación y clasificación general de materias

para la fabricación de papel y lanas regeneradas.

COMPRA de toda clase de lanas viejas y colchones, trapos blancos y en colores, alpergatas, cuerdas y lonas, astas, pezuñas, casco y retal de cuero crudo, crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre, papel, goma, hierros viejos de todas clases, cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc.

La Casa que más caro paga.

VENTA Y CAMBIO

De toda clase de Loza, en Mayólica, Manises y Sevilla.

Cristal, botijos y macetas, etc. etc.

Novedades en artículos para Regalos,

Esta casa vende a precios económicos.

Despacho: Soporales del Collado, 45—Almacén: Carretera de Madrid,
(Frente Estación Ferrocarril).—SORIA

Torcuato Martínez

Cada día vá en aumento la fama de mis licores; por darlos muy económicos y de las marcas mejores, en vermouth café y Cervezas nadie puede aventajarme, porque yo, por mis clientes, estoy dispuesto a arruinarme.

BAR IDEAL

Almacén de vinos tintos de Aragón y Valdepeñas.

Manuel Ruiz.

Numancia 28.—SORIA

Taller de Cerrajería, Balconajes y Miradores de

Manuel Pérez.

Plaza de la Leña, número 15, SORIA

FILOMENA MORENO
PROFESORA EN PARTOS

Única en Soria que posee dicho título.

Plaza de la Leña, 15.

Nicomedes Longares

Collado, 15.—SORIA

Especialidad en vinos finos y de mesa
Licores y anisados.

LA IDEA Semanario Republicano.

Órgano del partido de Soria y su provincia.

SUSCRIPCIÓN.—Trimestre, 0'75; Semestre, 1'50; Año, 2'50.

En el Extranjero doble precio. Pago adelantado.

Administración, Plaza Mayor, 14.



BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN

D. _____ vecino de _____
calle de _____ número _____ se suscribe por _____ meses, al semanario
LA IDEA, cuyo importe lo renito por _____
de _____ de 1918.